

Les « Prosper Levesque » recteur d'Assérac et recteur de Théhillac

par Henri de Lépinay - 23/04/2024

Prosper Levesque, recteur d'Assérac (Loire-Atlantique), ne doit pas être confondu avec son homonyme et parent Prosper Levesque du Rostu, recteur de Théhillac (Morbihan).

Les deux communes, situées dans deux départements différents mais toutes deux au sud de la Vilaine, sont distantes d'une trentaine de kilomètres.

Prosper Levesque du Rostu (1782-1827), recteur de Théhillac, est le fils de la sœur de Prosper Levesque (1754-1829), recteur d'Assérac.

Maurice Levesque, né le 19 février 1680 à La Roche-Bernard (Morbihan)¹ et décédé le 17 et inhumé le 18 juillet 1756 à La Roche-Bernard (Morbihan)², a épousé **Françoise Guilloté**, née le 25 mars 1684 à La Roche-Bernard (Morbihan)³ et décédée le 10 mars 1765 à La Roche-Bernard (Morbihan)⁴, le 30 août 1705 à La Roche-Bernard (Morbihan)⁵.

Ils, eurent ensemble sept enfants :

- ♦ Maurice Levesque (ca 1706-26/01/1707) [2 mois et demi]
- ♦ **Jean Levesque**, sieur de Kerbenet⁶ (30/12/1707-1762)
- ♦ **Maurice Levesque**, sieur du Rostu en Mesquer (25/01/1710-1784)
- ♦ Pierre Levesque (1712-1712)
- ♦ François Levesque (1715-1724)
- ♦ Guillaume Levesque (1720-)
- ♦ Joseph Levesque, sieur de Baumard (1722-1788)

Jean Levesque, né le 30 décembre 1707 à La Roche-Bernard (Morbihan)⁷ et décédé en 1762 à La Roche-Bernard (Morbihan)⁸, est le deuxième enfant de Maurice Levesque et Françoise Guilloté. Il s'est fiancé le 25 janvier 1738 à La Roche-Bernard (Morbihan)⁹ avec **Vincente Pied**, née le 24 octobre 1717 à La Roche-Bernard (Morbihan)¹⁰ et décédée le 9 novembre 1770 à La Roche-Bernard (Morbihan)¹¹, fille de René Pied et d'Yvonne Loyer, qu'il a épousé le 3 février 1738 suivant à La Roche-Bernard (Morbihan)¹² avec dispense de deux bans.

Ils ont eu treize enfants :

- ♦ Maurice-Yves Levesque, né le 21 février 1739 à La Roche-Bernard (Morbihan) [vérifié]
- ♦ Françoise Levesque, née le 29 février 1740 à La Roche-Bernard (Morbihan) [vérifié]
- ♦ Julienne Levesque, née le 30 novembre 1741 à La Roche-Bernard (Morbihan) [vérifié]
- ♦ Jeanne-Louise Levesque, née le 12 mars 1743 à La Roche-Bernard (Morbihan) [vérifié]
- ♦ Julien-Louis Levesque, né le 13 avril 1744 à La Roche-Bernard (Morbihan) [vérifié] et décédé le 4 janvier 1809 à La Roche-Bernard (Loire-Atlantique) [vérifié]
- ♦ Marie-Rose Levesque, née le 4 mars 1747 à La Roche-Bernard (Morbihan) [vérifié] et décédée en 1790 [non vérifié]
- ♦ **Louise-Françoise Levesque**, née le 3 mai et baptisée le 4 mai 1748 suivant à La Roche-Bernard (Morbihan) et décédée le 17 décembre 1784 à La Roche-Bernard (Morbihan), qui suit plus loin

¹ Archives du Morbihan – La Roche-Bernard – Registre paroissial BMS 1670-1685 – page 307d
<https://rechercher.patrimoines-archives.morbihan.fr/ark:/15049/vta54487fb1cf4f1/daogrp/0/1>

² Archives du Morbihan – La Roche-Bernard – Registre paroissial BMS 1731-1760 – page 560d
<https://rechercher.patrimoines-archives.morbihan.fr/ark:/15049/vta54487fb44bd3e/daogrp/0/1>

³ Archives du Morbihan – La Roche-Bernard – Registre paroissial BMS 1670-1685 – page 411d

⁴ Archives du Morbihan – La Roche-Bernard – Registre paroissial BMS 1761-1790 – page 40d
<https://rechercher.patrimoines-archives.morbihan.fr/ark:/15049/vta54487fb57cc7d/daogrp/0/1>

⁵ Archives du Morbihan – La Roche-Bernard – Registre paroissial BMS 1701-1730 – page 97d
<https://rechercher.patrimoines-archives.morbihan.fr/ark:/15049/vta54487fb32ce07/daogrp/0/1>

⁶ Selon Geneanet, Jean Levesque aurait acquis la terre noble du Grand Kerbenet à Guérande (Loire-Atlantique), appartenant à René de Trévelec, seigneur de Bourgneuf et de Kerbilly, suivant acte du 22 février 1749
<https://gw.geneanet.org/simonth?lang=fr&pz=etienne+marie+claire+berard&nz=simon&p=jean&n=levesque>

⁷ Archives du Morbihan – La Roche-Bernard – Registre paroissial BMS 1701-1730 – page 150g

⁸ Archives du Morbihan – La Roche-Bernard – Registre paroissial BMS 1761-1790 – page 40d

⁹ Archives du Morbihan – La Roche-Bernard – Registre paroissial BMS 1731-1760 – page 150g

¹⁰ Archives du Morbihan – La Roche-Bernard – Registre paroissial BMS 1701-1730 – page 350g

¹¹ Archives du Morbihan – La Roche-Bernard – Registre paroissial BMS 1761-1790 – page 210d

¹² Archives du Morbihan – La Roche-Bernard – Registre paroissial BMS 1731-1760 – page 150d

Les « Prosper Levesque » recteur d'Assérac et recteur de Théhillac

- ♦ Marguerite Levesque, née le 20 novembre 1749 à La Roche-Bernard (Morbihan) [vérifié] et décédée en 1817 [non vérifié]
- ♦ Marie-Reine Levesque, née le 2 septembre 1751 à La Roche-Bernard (Morbihan) [vérifié] et décédée en 1801 [non vérifié]
- ♦ Vincente-Eugénie Levesque, née le 17 décembre 1752 à La Roche-Bernard (Morbihan) [vérifié] et décédée en 1784 [non vérifié]
- ♦ **Jean-Baptiste-Prosper-Fidèle Levesque**, né le 28 mars 1754 à La Roche-Bernard (Morbihan) et décédé le 25 juillet 1829 à Assérac (Loire-Atlantique), qui suit
- ♦ Maurice-Marie Levesque, né le 27 août 1755 à La Roche-Bernard (Morbihan) [vérifié]
- ♦ Sébastien né le 9 septembre 1759 à La Roche-Bernard (Morbihan) [vérifié] et décédé le 24 avril 1761 à La Roche-Bernard (Morbihan) [vérifié] à l'âge d'environ trois ans

Jean-Baptiste-Prosper-Fidèle Levesque est donc né le 28 mars 1754 à La Roche-Bernard (Morbihan)¹³ et est décédé le 25 juillet 1829 à Assérac (Loire-Atlantique)¹⁴, à l'âge de 75 ans passés. Il a été recteur de la paroisse d'Assérac de 1787 à son décès en 1829. Pendant la période révolutionnaire, il a été emprisonné à Nantes et déporté en Espagne (voir plus loin). Il fut rétabli à Assérac en 1803.

==*==*==*

Maurice Levesque, le troisième enfant de Maurice Levesque et Françoise Guilloté, a épousé le 9 novembre 1734 à Rennes (Ille-et-Vilaine) [non vérifié] Louise Coquelin, les deux étant originaires de la paroisse de Toussaints à Rennes (Ille-et-Vilaine) et domiciliés dans la paroisse Saint-Nicolas de Nantes (Loire-Atlantique).

Maurice Levesque avait précédemment épousé en 1730 Marie Herbert, décédée quatre mois après la naissance de son second fils, le 31 juillet 1734 à La Roche-Bernard (Morbihan) [vérifié], avec laquelle il avait eu Maurice Levesque, né le 2 avril 1732 à La Roche-Bernard (Morbihan) [vérifié] et décédé le 12 mars 1733 à La Roche-Bernard (Morbihan) [vérifié] à l'âge de 11 mois, et François né le 17 mars 1734 à La Roche-Bernard (Morbihan) [vérifié].

Ils eurent treize enfants, dont :

- ♦ Louise-Aimée Levesque, née le 21 août 1735 à La Roche-Bernard (Morbihan) [vérifié]
- ♦ Jeanne-Flavie Levesque, née le 14 octobre 1736, à La Roche-Bernard (Morbihan) [vérifié], décédée en septembre 1793 à Rennes (Ille-et-Vilaine)
- ♦ Françoise-Jeanne Levesque, née le 12 septembre 1737, à La Roche-Bernard (Morbihan) [vérifié]
- ♦ René-Vincente Levesque, née le 8 février 1739, à La Roche-Bernard (Morbihan) [vérifié], décédée en 1791
- ♦ Jean-Louis Levesque, né le 1^{er} novembre 1740, à La Roche-Bernard (Morbihan) [vérifié]
- ♦ **Maurice-Pierre Levesque du Rostu**, né le 10 février 1742 et décédé le 23 mars-1813, qui suit.

Maurice-Pierre Levesque du Rostu, né le 10 février 1742 à Rennes [non vérifié] et décédé le 23 mars-1813 à Saint-Dolay¹⁵, négociant à La Roche-Bernard (Morbihan), épousa le 25 novembre 1766 à La Roche-Bernard (Morbihan)¹⁶ [avec dispense d'empêchement de consanguinité du second degré] sa cousine **Louise-Françoise Levesque**, née le 3 mai 1748 à La Roche-Bernard (Morbihan)¹⁷ et décédée le 17 décembre 1784 à La Roche-Bernard (Morbihan)¹⁸, quelques jours après la naissance de sa dernière fille..

Maurice-Pierre Levesque du Rostu épousera le 15 février 1786 à Rennes, en secondes noces, Marie-Thérèse-Françoise Gerbier de Vologé avec laquelle il aura une fille, Marie-Aimée (1796-1866).

Ils ont eu ensemble cinq enfants, dont :

- ♦ Louise-Moricette Levesque, née le 16 novembre 1773 à La Roche-Bernard (Morbihan) [vérifié], morte en bas âge [non vérifié]
- ♦ Maurice-Julien Levesque du Rostu, né le 2 et baptisé le 3 juillet 1776 à La Roche-Bernard (Morbihan) [vérifié] et décédé le 21 août 1828 à Nantes (Loire-Atlantique) [non vérifié]

¹³ Archives du Morbihan – La Roche-Bernard – Registre paroissial BMS 1731-1760 – page 512g

¹⁴ Archives de Loire-Atlantique – Assérac – Registre des décès 1829 – page 5
<https://archives-numerisees.loire-atlantique.fr/v2/ad44/visualiseur/registre.html?id=440127379>

¹⁵ Archives du Morbihan – Saint-Dolay – Registre NMD 1813 – page 11d
<https://rechercher.patrimoines-archives.morbihan.fr/ark:/15049/vta54488797635a4/daogrp/0/1/>

¹⁶ *Ibid.* page 138d

¹⁷ Archives du Morbihan – La Roche-Bernard – Registre paroissial BMS 1731-1760 – page 376g

¹⁸ Archives du Morbihan – La Roche-Bernard – Registre paroissial BMS 1761-1790 – page 528d

Les « Prosper Levesque » recteur d'Assérac et recteur de Théhillac

- ♦ Marie-Louise Levesque du Rostu, né le 28 novembre 1780 à La Roche-Bernard (Morbihan) [vérifié] et décédée le 26 septembre 1855 à Saint-Dolay (Morbihan) [non vérifié]
- ♦ **Prosper-Marie Levesque du Rostu**, né le 4 juillet 1782 et décédé le 16 octobre 1827, qui suit
- ♦ Marie-Anne Levesque du Rostu, née le 8 décembre 1784, morte enfant²² [vérifié]

Prosper Levesque du Rostu est né le 4 juillet 1782 en maison noble de La Bernardière à Saint-Dolay (Morbihan)¹⁹, cette naissance étant aussi mentionnée sur le registre de La Roche-Bernard²⁰. Il est décédé le 16 octobre 1827 à Théhillac (Morbihan)²¹.

Il a été recteur de la paroisse de Théhillac.

==*==*==*

Au XVIII^e siècle, le nom de Levesque était porté par plusieurs familles dans la région de La Roche-Bernard. Il y a ainsi eu de nombreux prêtres portant ce nom.

Ainsi, Émile Sevestre, dans son étude sur le clergé breton en 1801 à partir des enquêtes préfectorales de l'an IX et l'an X conservées aux Archives Nationales²², outre Prosper Levesque, curé d'Assérac, cite un Pierre Levesque, né le 14 janvier 1735 et décédé le 17 février 1816, comme étant curé de Nozay (Loire-Atlantique).

Un autre Jean Levesque, né le 1^{er} novembre 1726 à Missillac (Loire-Atlantique), a été recteur, constitutionnel en 1791, de Férel (Morbihan). Il a été assassiné le 24 thermidor an III (11 août 1795)²³ : « [...] *Ce matin le corps de Jean Levesque âgé de 69 ans ci-devant curé de cette paroisse, originaire de la paroisse de Missillac, avait été trouvé percé de deux coups de fusil à Bal, et de deux coups de sabre ou de Bayonnette, dans un appartement nommé la Salle de ladite cure de Férel [...]* »

Ce décès interviendrait²⁴ après une accusation de séquestration et de tentative d'assassinat formulée par ce Jean Levesque à l'encontre de François Chatal, alors maire de Férel, qui fut rapidement jugé par le tribunal révolutionnaire et guillotiné place du Bouffay à La Roche-Bernard le 9 septembre 1793²⁵.

Ce Jean Levesque était le fils de Jacques Levesque, de Missillac, sans rapport familial avec la famille des deux Prosper Levesque, recteurs.

==*==*==*

Prosper Levesque, recteur d'Assérac

Le recteur Thomas Legras, nommé en 1769 à la cure d'Assérac, est décédé le 14 novembre 1786 à Assérac (Loire-Atlantique)²⁶, son vicaire étant Raulin (originaire du diocèse d'Avranches (Manche)).

Alors qu'auparavant ce dernier signait « *Raulin, vicaire* », il signera « *Raulin, vicegérant* » ou vice-gérant, la cure étant vacante.

Le premier acte signé dans les registres paroissiaux par Prosper Levesque date du 13 mars 1787²⁷, son vicaire ayant signé « *Raulin, vicaire* » dès le 12 mars.

Prosper Levesque, ordonné prêtre à Nantes le 13 juin 1778, était précédemment et depuis 1778 vicaire de la paroisse de Moisdon-sur-Sèvre (Loire-Atlantique)²⁸, à 20 kilomètres au sud-est de Nantes.

¹⁹ Archives du Morbihan – Saint-Dolay – Registre paroissial BMS 1775-1792 – page 141d

<https://rechercher.patrimoines-archives.morbihan.fr/ark:/15049/vta544887900efd4/daogrp/0/1>

²⁰ Archives du Morbihan – La Roche-Bernard – Registre paroissial BMS 1761-1790 – page 481d

²¹ Archives du Morbihan – Théhillac – Registre NMD 1817 – page 6g

<https://rechercher.patrimoines-archives.morbihan.fr/ark:/15049/vtad05b38abf93889b7/daogrp/0/1>

²² SEVESTRE, Émile, *Le clergé breton en 1801*, Annales de Bretagne. Tome 29, numéro 2, 1913.

https://www.persee.fr/doc/abpo_0003-391x_1913_num_29_2_4236

²³ Archives du Morbihan – Férel – Registre NMD 1793-1806 – page 73g

<https://rechercher.patrimoines-archives.morbihan.fr/ark:/15049/vtaa02658d2fb234092/daogrp/0/1/>

²⁴ Consulté sur InfoBretagne.com

<http://www.infobretagne.com/ferel.htm>

²⁵ Voir aussi, KERSAUSON (J. de), *Monographie de la paroisse de Férel*, Vannes, Lafolye, 1891

in Hautais Odon (du) Kersauson Joseph (de), *Aux environs de La Roche-Bernard Notices et essais historiques*, 2015
Odon Du Hautais, Joseph de Kersauson

²⁶ Archives de Loire-Atlantique – Assérac – Registre paroissial BMS 1786 – page 13g

<https://archives-numerisees.loire-atlantique.fr/v2/ad44/visualiseur/registre.html?id=440179245>

²⁷ Archives de Loire-Atlantique – Assérac – Registre paroissial BMS 1787 – page 6d

<https://archives-numerisees.loire-atlantique.fr/v2/ad44/visualiseur/registre.html?id=440179246>

²⁸ KERSAUSON (DE) Joseph-Marie, *État séculaire du clergé dans le diocèse de Nantes*, Nantes, Bourgeois, 1892 – page 351

https://www.google.fr/books/edition/%C3%89tat_s%C3%A9culaire_du_clerg%C3%A9_dans_le_dioc/HfwDgMzydrQC

Les « Prosper Levesque » recteur d'Assérac et recteur de Théhillac

Le dernier acte signé par Prosper Levesque en qualité de recteur de la paroisse d'Assérac date du 22 avril 1792²⁹.

Les actes postérieurs seront signés sur le même registre par Charles Rival, secrétaire-greffier.

==*==*==*

À propos de Prosper Levesque, Eugène Chiron écrit (pages 33 et suiv.) dans sa « *Monographie de la Commune d'Assérac* »³⁰ :

Note sur M. Levesque, recteur d'Assérac, de 1786 à 1829.

Vers 1791, la paroisse d'Assérac avait pour recteur, (nom porté par les curés avant la révolution), M. Lévêque.

M. Lévêque fut emprisonné à Nantes, pendant la Révolution ; ayant réussi à s'évader, il s'expatria d'abord en Espagne, en compagnie de M. Raulin, vicaire d'Assérac, M. Tual, recteur de Nivillac, M. Villeneuve, vicaire desservant de la Roche-Bernard, de M. Vignard, curé de Camoël, et de M. Bigaré, vicaire de Pénestin, puis en Angleterre.

Il revint en France avant la fin de la révolution, se cacha dans la paroisse de Nivillac, qui faisait alors partie du diocèse de Nantes, et où il possédait des propriétés, et il y exerça le ministère catholique.

Il survit à la révolution et vint après la pacification reprendre possession de sa cure, où il mourut le 25 juillet 1829, laissant une grande réputation de science et de vertu.

Plusieurs fois on lui avait offert des évêchés qu'il avait toujours refusés.

La cure d'Assérac avait, ainsi que celle d'Herbignac, été réunie, invalidement, au diocèse de Vannes, par l'Assemblée nationale, au commencement de l'année 1791. Mais cette réunion illégale n'eut d'effet que pendant la durée de l'épiscopat de l'évêque intrus, Charles le Masle, né à Guérande en 1723, recteur d'Herbignac en 1791, et élu évêque de Vannes au mois de mars 1791. Sa nomination fut annoncée à l'assemblée, à la séance du 9 mars 1791, et il reçut la consécration épiscopale à Paris le 8 mai 1791. *L'église de Bretagne par l'abbé Trescaux, vicaire général et officiel de Paris. Paris chez Méquignon 1839.*

M. Levesque avait obtenu la cure d'Assérac au concours.

Voici qu'elle fut l'origine de ces concours.

Plusieurs prêtres bretons allaient à Rome solliciter des bénéfices. On les appelait Romipètes. Cet usage venait de ce que la cour romaine ne regardait pas la Bretagne comme comprise dans le Concordat, passé en 1516, entre le pape Léon X et le roi François I^{er}, quoique cette province fut dès cette époque réunie à la France. Le pape avait, suivant l'ancien droit, pendant huit mois de l'année, la faculté de nommer aux bénéfices qui y vauquaient, et l'espoir d'en obtenir attirait à Rome des ecclésiastiques de Bretagne qui avaient le désir d'être curés. Le pape Benoît XIV fit cesser cet abus, et par sa bulle du 1^{er} octobre 1749, il chargea les évêques de la province de mettre au concours les cures qui viendraient à vaquer pendant les mois réservés au

²⁹ Archives de Loire-Atlantique – Assérac – Registre paroissial BMS 1792 – page 5g
<https://archives-numerisees.loire-atlantique.fr/v2/ad44/visualiseur/registre.html?id=440179251>

³⁰ CHIRON Eugène. *Monographie de la Commune d'Assérac*. 1897
<https://gallica.bnf.fr/ark:/12148/bpt6k8519722.r=monographie%20ass%C3%A9rac?rk=21459;2>

Les « Prosper Levesque » recteur d'Assérac et recteur de Théhillac

pape. Cette mesure a été en vigueur jusqu'en 1791. « *Les vies des saints de Bretagne, par dom Guy-Alexis Lobineau, bénédictin de la Congrégation de Saint-Maur : édition, revue et corrigée par l'abbé de Trescaux, 1838.* »

La cure d'Assérac était très importante.

Joseph de Kersauson³¹, dans sa *Monographie de la paroisse d'Assérac* publiée en 1901 dans la *Revue Historique de l'Ouest*³², écrit :

« M. Lévesque appartenait à une famille honorable de la
« Roche-Bernard. Très attaché à son troupeau, il ne voulut
« pas l'abandonner lors de la Révolution. Il se tint long-
« temps caché dans sa paroisse ; mais enfin, obligé de s'en
« éloigner, il se réfugia à Nantes. Il se trouvait en cette
« ville, habitée par une partie de sa famille, et se croyait
« à l'abri du danger chez un tailleur de la rue des Ponts, un
« dimanche de septembre 1799. La fureur des républicains
« était trop grande en ce moment. Les royalistes, encoura-
« gés par une nouvelle coalition des puissances étrangères,
« reprenaient les armes dans la Vendée et les autorités ne
« manquaient jamais d'accuser les prêtres fanatiques d'exci-
« ter tous les mouvements contre-révolutionnaires. Ces accu-
« sations étaient souverainement injustes, mais, quelque peu
« fondées que fussent ces préventions, elles n'en existaient
« pas moins et devaient puissamment influencer l'esprit
« des hommes partiels chargés de les juger. C'est ce qui
« arriva pour M. Lévesque : le tribunal criminel le con-
« damna à mort et il devait être exécuté le dimanche 20
« octobre 1799. Sa famille obtint un sursis de 24 heures,
« qui le sauva. Dupré, chef royaliste, surnommé *Tête-carrée*,
« s'était trouvé dans la prison du Bouffay, à Nantes, avec le
« recteur d'Assérac ; ayant obtenu sa liberté dans la se-
« maine précédente, il avait dit, avant de sortir, à M. Lé-
« vesque qu'il viendrait le délivrer. Il ne paraît pas que le
« vénérable recteur comptât beaucoup sur cette promesse,
« car il fit ses dernières dispositions, comme étant assuré
« de mourir. Il n'avait pas attendu pour faire son testament,
« qu'il avait écrit le 14 décembre 1797. Ce testament est
« des plus édifiants. Après avoir exprimé sa foi de la ma-
« nière la plus explicite, il montre sa sollicitude pastorale
« pour son troupeau, en léguant une somme de 1000 # au
« recteur de Camoël (M. Vignard) pour la célébration d'un
« certain nombre de messes, à la condition que ce recteur
« se tiendra dans la paroisse d'Assérac ou dans les envi-

³¹ À noter que Joseph de Kersauson commet une erreur en nommant Prosper Levesque, recteur d'Assérac, comme Prosper Levesque du Rostu

³² KERSAUSON Joseph (de), *Monographie de la paroisse d'Assérac* publiée en 1901 dans la *Revue Historique de l'Ouest* <https://gallica.bnf.fr/ark:/12148/bpt6k1208188t>

**Les « Prosper Levesque »
recteur d'Assérac et recteur de Théhillac**

« rons, afin de suppléer au défaut du pasteur et desservir sa
« paroisse le mieux possible s'attendant à périr de mort
« violente : *Je veux, dit-il, à l'exemple de saint Cyprien,*
« *évêque et martyr, que les soldats ou autres qui me don-*
« *nant la mort, m'ouvriront le ciel, hâteront mon bonheur*
« *et me donneront la vie éternelle, reçoivent de mon héri-*
« *tage, 3# chacun ; sur leur refus, la somme sera, sans délai,*
« *donnée aux pauvres du lieu où je serai mis à mort.* » Il
« demande ensuite que son corps soit porté dans sa paroisse
« et inhumé dans le cimetière. Après sa condamnation,
« M Lévesque écrivit un codicile et, de plus, une expli-
« cation de cet acte. Cette explication, datée du 20 oc-
« tobre 1799, contient divers legs pour des bonnes
« œuvres ; il la termine par ces mots touchants : *Mon*
« *dessein est d'embrasser mon exécuteur et de lui don-*
« *ner trois livres. Peut-être oublierai-je de le faire. Adieu*
« *mes bons amis, jusqu'au revoir dans le Paradis* ». On voit
« combien la foi de ce digne prêtre était vive et avec quel
« calme il envisageait ses derniers moments. Dieu se contenta
« de ses bonnes dispositions et ne lui demanda pas alors le
« sacrifice de sa vie. *Tête-carrée* n'avait pas oublié sa pro-
« messe : lui et d'autres chefs royalistes¹ s'étant réunis et
« ayant rassemblé environ 6.000 hommes dans les environs
« de Nantes, marchèrent sur cette ville, alors peu gardée,
« et y entrèrent dans la nuit du 19 au 20 octobre. Un des
« premiers soins de *Tête-carrée* fut d'aller au Bouffay pour
« y délivrer M. Lévesque, qui n'était pas, d'ailleurs, le
« seul objet de sa démarche, car il se trouvait dans la même
« prison sept royalistes dont quatre condamnés à mort ou à la
« déportation et trois non encore jugés. Ces huit prisonniers,
« y compris le recteur d'Assérac, recouvrèrent leur liberté,
« ainsi que trois marins. Le chef royaliste avait exprimé bien
« nettement son intention de ne délivrer que les détenus
« politiques et nullement ceux qui étaient accusés de crimes,
« aussi n'y eut-il que les premiers qu'il emmena avec lui.
« M. Lévesque, échappé à une mort qui paraissait certaine,
« évita jusqu'à la fin de tomber entre les mains des répu-
« blicains. A l'époque du Concordat il continua d'être rec-
« teur d'Assérac et y mourut le 25 juillet 1829, près de
« trente ans après sa condamnation ».

¹ *Tête-carrée* ne fut pas le seul à délivrer M. Lévesque. M. le comte Godet du Châtillon, qui commandait les 6.000 royalistes, y contribua aussi puissamment. Nous venons de voir ci-dessus qu'il devint dans la suite paroissien de celui qu'il venait de sauver.

==*==*==

Les « Prosper Levesque » recteur d'Assérac et recteur de Théhillac

Émile Sevestre, dans son étude sur le clergé breton³³, cite à propos de Prosper Levesque, curé d'Assérac, l'enquête préfectorale de 1801 : « *Insermenté, estimable sous tous les rapports* ». Et il précise que, « *né le 28 mars 1754, il fut obligé de s'exiler, rentra assez tôt en France, fut délivré par les chouans de prison, mourut curé d'Assérac le 25 juillet 1829.* »

==*==*==*

L'histoire de Prosper Levesque recteur d'Assérac pendant la période révolutionnaire est aussi citée par l'abbé François Tresvaux Du Fraval dans son *Histoire de la persécution révolutionnaire en Bretagne à la fin du dix-huitième siècle*³⁴.

==*==*==*

Il existe aux archives du Morbihan un fond déposé en 1954 par Hervé Levesque du Rostu, maire de Saint-Dolay (Morbihan) de 1942 à 1971, propriétaire du château du Plessis³⁵. Il contient une rubrique sur la famille Levesque du Rostu.

Y sont citées la succession de Jean Levesque et Vincente Pied en 1771 (lesquels sont les parents du recteur d'Assérac et les grands-parents du recteur de Théhillac) et celle en 1831 de Prosper Levesque du Rostu, recteur de Théhillac.

==*==*==*

Selon Wikipedia :

« *La famille Levesque (y compris sa branche cadette du Rostu) est une famille d'ancienne bourgeoisie originaire de Bretagne. Ses membres ont joué un rôle important dans l'industrie de Nantes depuis l'Ancien Régime, jusqu'au qu'à nos jours.*

Cette famille porte les armes ainsi référencées : de sable au chef d'argent chargé de 3 fleurs de lys de gueules. Elle est issue de Jacques Levesque, originaire d'Herbignac, (Loire-Atlantique), né vers 1578, capitaine de navire, établi à La Roche-Bernard vers 1606. Maurice Levesque, né en 1608, est capitaine du Guet en 1640 à La Roche-Bernard. Jean-Louis Levesque (1643-1710), est capitaine de navire. »

==*==*==*

Julien-Louis Levesque (1744-1809), cinquième enfant de Jean Levesque (voir page 1 du présent document), a épousé en 1771 Marie-Prudence Gervaiseau (1749-1817) avec laquelle il a eu neuf enfants, dont Louis-Hyacinthe.

Leur deuxième enfant, Louis-Hyacinthe-Nicolas (1774-1840), négociant à Nantes, maire de cette ville de 1819 à 1830 et député de Loire-Inférieure, a épousé en 1802 Marie-France Bauman (1780-1841) avec laquelle il a eu 10 enfants, dont Louis-Auguste.

Leur quatrième enfant, Louis-Auguste Levesque (1809-1888), armateur et industriel à Chantenay, a épousé Anne-Clémence-Rose Blon (1780-1862) avec laquelle il a eu huit enfants, dont Georges.

Leur huitième enfant, Georges-Augustin-Marie Levesque (1847-1911), négociant, a épousé en 1880 Laure-Marie-Amélie Roy (1860-1883) avec laquelle il eut deux enfants, dont Daniel.

Leur premier enfant, Daniel Levesque (1891-1918), mort pour la France, a épousé en 1910 Odette-Marie-Anne-Josèphe Brard (1889-1934) avec laquelle il eut deux enfants, dont Hubert.

Hubert Levesque (1922-1980) a épousé en 1934 Chantal-Mélanie-Marguerite-Marie-Anne Poictevin de La Rochette (1913-1982) avec laquelle il eut douze enfants, dont Bruno.

Bruno Levesque (1946-2022) a épousé en 1977 Béatrice Pleuvier de la Pontais avec laquelle il a eu trois enfants.

Bruno Levesque était le propriétaire manoir de Kerougas à Assérac (Loire-Atlantique).

==*==*==*

³³ *op. cit.*

³⁴ TRESVAUX DU FRAVAL François, Histoire de la persécution révolutionnaire en Bretagne à la fin du dix-huitième siècle, Nouvelle édition publiée par son neveu Charles-Marie Tresvaux Du Fraval, 1892
<https://gallica.bnf.fr/ark:/12148/bpt6k9473011/f381.item>

³⁵ Archives du Morbihan
https://rechercher.patrimoines-archives.morbihan.fr/archives/archives/fonds/FRAD056_00000012J/view:all/page:1